
新聞撮要
內地一些青年夫婦因

為經濟壓力或生活空間
等原因，開始興起走
婚：結了婚，不在一起
住，各自有相對獨立的
圈子，像戀人一樣過
婚姻生活。
■節自《年輕夫妻興

走婚 結婚不同住》，

《香港文匯報》，2012-

07-04

持份者觀點
1. 27歲走婚妻子唐韻：不少朋友擔心我老公變心，甚至說我們有病，但走
婚並非一走到底，如果哪天兩個人覺得不想走了，就住在一起，這樣也
能考驗兩個人的感情。

2. 27歲走婚丈夫劉強：我跟老婆是沒法才走婚的⋯⋯雙方父母都特別捨不
得我倆，除平時不停喊去吃飯，逢年過節，兩方家長更是爭奪不休，都
希望小兩口到自家吃飯留宿。兩口子雖然小心翼翼地維護雙方父母的感
情，但時間一長，雙方父母還是有意見。結果，兩口子商量如果雙方家
長都在喊，就各回各家，各看各媽，這樣兩邊都不得罪。如此這般，最
後，兩個人分別被留在各自父母家。

3. 重慶師範大學心理學教授周小燕：當下，走婚夫妻多是年輕人，因為工
作壓力和經濟等原因而選擇走婚，可以理解。但對缺乏相處技巧的夫妻
來說，並沒有任何幫助，反而還可能引發相互猜忌，導致感情失衡甚至
婚姻破裂，所以走婚一定要謹慎。

多層次思考
1. 根據上文，歸納內地年輕夫妻選擇「走婚」的主要原因。

2. 參考上文，分析「走婚」對婚姻所帶來的影響，並舉例加以討論。

3. 有人說：「夫妻結婚後不同住，比同居更難維持二人關係。」你對此說有

何看法？ ■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
6月29日10時03

分，經過13天的太
空飛行，神九飛船返回艙在預定區域安全 陸，
航天員景海鵬、劉旺、劉洋勝利凱旋。至此，
「結果圓滿、過程完美、成果豐碩」的中國首次
載人空間交會對接任務取得成功，中國已正式建
立起完整的天地往返載人運輸系統，為空間站建
設和運行奠定扎實基礎⋯⋯神九3名航天員安全
出艙後，將轉至醫監醫保直升機上，機艙內備有
3把傾斜近150度的躺椅，供航天員換裝、進行體
檢和休息，航天員還享用返回地面的第一餐，隨
後將由直升機送往中轉機場乘專機飛回北京。

■節自《神九回家　圓滿成功》，《香港文匯

報》，2012-06-30

持份者觀點
1. 國務院總理溫家寶：天宮一號與神舟九號載
人交會對接任務的圓滿成功，實現我國空間
交會對接技術的又一重大突破，標誌 我國
載人航天工程第二步戰略目標取得具有決定
性意義的重要進展。

2. 中國航天科技集團公司副總經理袁潔：中國
已完全掌握對接技術，具備太空倉空間的設
計和試驗能力，當今只有俄羅斯具備這種能
力⋯⋯中國已探索出具有特色的載人航天道
路，以較低的投入、較少的飛行試驗次數取

得較大的綜合經濟效益。
3. 美聯社：中國在載人航天發展方面非常嚴謹，
且有條不紊。神九發射，距離上次載人航天飛
船升空僅3年多時間，目前進行的4次載人航天
任務都是圓滿完成，基本實現「零失誤」。

多層次思考
1. 根據上文，解釋神九任務完成對中國航天技術

有何意義。

2. 外國媒體對中國的航天技術進展有何評價？解

釋你的答案。

3. 參考上文並就你所知，比較中國、美國和俄羅

斯在航天技術的綜合經濟效益上有何異同。

■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
日本執政民主黨上台不足3年終告分裂，元老小澤

一郎與副黨魁山岡賢次，2日率領48名黨議員集體退
黨，以示不滿首相野田佳彥強推加稅（消費稅）案。
小澤本周內將另組新黨，拉攏其他黨派加入，期望
在國會提出內閣不信任動議⋯⋯民主黨聯同國民新
黨本在眾議院佔292席，暫保執政優勢，若最終逾54
人退黨，民主黨將無法否決內閣不信任案；若逾19
人退出參議院，參院最大黨更被自民黨取代。
■節自《小澤出走　民主黨分裂》，《香港文匯

報》，2012-07-03

持份者觀點
1. 支持加稅者：日本養老及醫療保障基金持續虧

損，加稅填補赤字屬迫不得已。
2. 小澤派議員：野田提出加稅案違反民主黨「不加
稅」的競選承諾，亦加重中小企及民眾的負擔。

3. 分析人士：小澤率領48名黨議員集體退黨，猶如投
下「政治炸彈」，民主黨雖勉強保住眾議院多數優
勢，但野田的威信大受打擊，可能要提早大選。

多層次思考
1. 根據上文，解釋直接導致日本執政民主黨分裂的

主要原因。

2. 黨議員集體退黨對執政民主黨在國會的工作有何

影響？解釋你的答案。

3. 參考上文並就你所知，評論日本增加消費稅的提

議。 ■香港文匯報記者　楊偉聰

通識把脈

 

   

新聞撮要
由香港大學管理、深圳市政府出資35億元興

建的港大深圳醫院1日試業，首日接診5小時共
接待110名病人。大部分患者認為130元診金划
算，但完成病情評估後最多需等待80分鐘才能
就診，感到輪候時間太長。醫院接診時間為上
午8：30至下午1：30，全科門診9個診室及1個
評估室全部開放，其中3個診室由港籍醫生坐
診。在5小時接診時間內，共接待網上及電話
提前預約患者88名；現場預約患者22名。少於
10名患者看完全科後被轉診至專科繼續治療。
院方稱首日共有31名醫生及80名護士上班，其
中港籍醫生為10人。
■節自《港大深院首日5小時診110人》，

《香港文匯報》，2012-07-02

持份者觀點
1. 港大校委會主席梁智鴻：港大深圳醫院和香

港的醫院最大不同是病人文化不
同，香港九成病人看全科即可，內
地則不然。而把全科概念引入內地
並推向全國是院方最大目標。

2. 受聘於該醫院的一名腎臟科醫生：
（在此執業是因為）看中醫院濃厚的
學術氛圍及全球化科研視野。在這
裡工作十分有利於提高工作技能。
醫院很多香港同事的總體水平比內
地醫生更高。

3. 港大深圳醫院院長鄧惠瓊：未來1
年內將逐步增加看病人數及醫護人
數配備，明年下半年醫院全面開放，醫生總
人數將從現在62人增至993人，屆時將提供
產科服務。

多層次思考
1. 根據上文，解釋港大深圳醫院和香港的醫院

在病人文化方面有何分別。

2. 參考上文並就你所知，比較香港醫生到內地

執業與留港執業的優缺。

3. 你認為港大深院未來提供產科服務，能否

紓緩「雙非」孕婦來港產子問題？解釋你

的答案。 ■香港文匯報記者　楊偉聰

公共衛生：港深合醫

首屆通識科文憑試已完結。該科試卷共分為卷一和
卷二：卷一是資料回應題，考生須在2小時內回答全
部3條問題；卷二是延伸回應題，限時為1小時15分，
考生須在3題中選答1題。今期專欄希望和大家分享一
下作答卷一的一些應試技巧。
資料回應題當然以資料為重心。根據考評局過往的

樣本試題及是次文憑試卷，資料回應題有以下特色：
1. 資料數量：一般為1則至3則不等；

2. 資料類型：有多種不同類型的資料，包括文字對

話、圖表、漫畫等；

3. 資料取材：如模擬對話、大學調查、報章、政府資

料等。由於每題時限為40分鐘，因此資料份量不會

太多。

由於資料回應題旨在考核學生的識別、應用和分析
資料等能力，故他們作答時，必須仔細審閱資料內容
並清楚了解題目要求。今屆文憑試的3題資料回應題
都有數據資料，主要反映某種趨勢及現況。很多考生

會認為第一題及第二題相對較易取分；而第三題問及
本港不同政治組織對提高政府管治效能的影響，不少
考生都說不熟悉香港政黨，認為題目難度較高。

要歸納統計 勿照抄算數
第三題的資料A展示香港某大學進行的兩項調查結

果，一項是關於立法會政治組織能否代表或保障市民
利益，另一項是市民對立法會政治組織的滿意度。問
題a要求考生根據資料A的數據，指出港人對政治組織
的看法。不少考生面對這些問題時，只能指出某一項
目的數據為何，如描述某些政黨得到某一百分比的人
數認同或滿意，甚至有人把所有數據逐一陳列。筆者
認為，這些都是表現欠佳的答案，只可取得滿分4分
的1分至2分。真正能取得高分的答案是能把有關數字
進行統計及歸納，如引述A1資料指出大部分(52%)市民
都認為沒有(40%)或不知道(12%)香港政治組織能代表
他們，並說明哪些政黨所得到的認同度較高或較低；

在A2數據中，考生必須將數字統計並歸納出沒有政黨
的滿意度超過50%，同時指出哪個政黨的滿意度較高
或較低，才能取得高分。

答案長短 看分判斷
其次，第三題資料B的文字內容描述香港政治組織

的一些特點，而問題b則要求考生參考資料B，提出及
解釋一些可能成立的因素去說明題a指出的港人看
法。這題有幾個關鍵詞，包括「參考資料」、「一些」
及「提出及解釋」。「參考資料」4字要求考生先在資
料中尋求答案；那麼「一些」則應寫多少個因素？由
於這條題目是6分，筆者相信，考生可根據分數去作
出判斷：列出3個因素應可滿足出題者的期望。本題
的最重要關鍵詞是「提出及解釋」，很多考生只是提
出或照抄資料所提供的因素，就直接指出這些因素引
致題a的看法；不過，他們忽視「解釋」這個要求，
上品的答案除指出有關因素，還能解釋這些因素為何

導致題a的看法。

立場需客觀 忌做騎牆派
至於題c則問考生在多大程度上同意「本港有不同的

政治組織，因而提升港府的管治效能」的說法。考生
可參考資料及就個人所知作答。此題的關鍵詞是「多
大程度」及「就個人所知」。首先，題目問及「多大
程度」同意，考生最好一開始就清楚表明自己「很大
程度」或「很小程度」同意，避免回答「某一程
度」、「完全同意」或「完全同意」。「某一程度」的
回答令人覺得立場不堅定或似騎牆派；而「完全同意」
或「完全不同意」又似乎欠缺客觀性，未能看到問題
的正反觀點。此外，由於問題表明可「就個人所知」
作答，要取得高分，考生最好提供資料以外的一些觀
點。
有關卷二的答案技巧，在開學後有機會再和大家分

享。

新聞撮要
香港樓價仍居高不下，房屋問題已成為

新一屆特區政府首要處理的問題。新任運
輸及房屋局局長張炳良表示會研究由特首
梁振英提出的、每年提供5,000個名額，讓
白表申請者可在二手居屋市場毋須補地價
購買居屋的概念，又定出未來三大首要的
房屋問題：即確定房屋政策的階梯、重新

啟動長遠房屋策略、
加快計劃內公屋的推
出速度。
■節自《購二手居屋

白表免地價》，《香港

文匯報》，2012-07-04

持份者觀點
新任運輸及房屋局

局長張炳良：香港有
三方面的房屋問題需優先處理：一是確定
整個房屋政策的方向，即「房屋階梯」，包
括公屋、居屋、置安心的未來發展方向；
二是重新啟動長遠房屋策略，令大家可掌
握長遠房屋供應的預期；三是研究可否縮
短計劃在未來幾年推出的公屋的時間，令
市民早些上樓⋯⋯目前居屋補地價的做
法，令許多居屋業主不願賣出居屋單位，

故相信免補地價的做法是一新方法，令補
價所需要的財政壓力小一些，對居屋流轉
性有幫助。

多層次思考
1. 根據上文，說明新一屆特區政府的三大

房屋政策目標。

2. 參考上文並就你所知，分析三大房屋政

策目標的優劣。

3. 有人說：「每年5,000個讓白表申請者

可在二手居屋市場

毋須補地價購買居

屋的名額，未能公

平解決市民的置業

問題。」你對此說

有何看法？
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■小澤一郎宣布退出日本執政民

主黨。 資料圖片

■港大深圳醫院早前試業1日。 資料圖片

現代中國：神九凱旋

全球化：日政黨撕裂

■嚴志峰　資深通識科教師
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■內地部分青年夫婦結婚後不住在一起。資料圖片

個人成長與人際關係：
內地新興走婚今日香港：房政三策

拆解資料題　教你 高分

新聞撮要
近日中國各地35℃以上的高溫屢見不鮮，中央氣象台已連續多天發布高溫

藍色預警。2日晚，中央氣象台再發高溫預警稱，華北中東部、江南大部、
華南東北部、新疆等地有35℃以上的高溫天氣，其中河北南部、江西中部和
東北部、浙江中南部、福建東北部等地的部分地區最高氣溫可達37℃至38℃
⋯⋯連續經歷多個高溫日，使得2日上海用電負荷一再攀升，兩度刷新今年
的用電最高紀錄。最高負荷出現在下午2點左右，達到2,420萬千瓦。電力部
門預測，今夏上海的最高用電負荷預計在2,850萬千瓦左右，電網可能有50
萬千瓦至100萬千瓦的缺口，屆時將採取錯避峰用電（即避免在用電高峰時
段用電）和限電的措施，首先保障居民用電。
■節自《熱浪襲神州　多地高溫38℃》，《香港文匯報》，2012-07-03

持份者觀點
中國氣象局新聞發言人陳振林：7月各地的氣溫將進一步升高，出現35℃

以上高溫天氣的可能性逐漸增大，部分地區可能會出現高溫高濕的「桑拿
天」，對公眾日常生活、人體健康和水電供應產生影響。

多層次思考
1. 根據上文，指出高溫天氣對中國各地居民生活帶來哪些問題。

2. 舉例說明在高溫天氣下限制用電，對國家和社會發展造成哪些影響？

3. 你認為中國可從哪些途徑增加電力供應？試舉3項並加以解釋。

■香港文匯報記者　楊偉聰

能源科技與環境：
熱浪釀電荒
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